



BEURRE BENOIT (Aug^{te} Benoit.)

BERGAMOTTE DE PÂQUES.

POIRE BEURRÉ BENOIT.

Arbre peu vigoureux mais très-fertile, qu'il convient de cultiver en pyramide sur franc, plutôt que sur cognassier.

Branches à fruits grêles, grisâtres.

Bourgeons à fleur assez gros, allongés, bruns, et roux vers leur sommet.

Rameaux moyens, flexueux, striés; épiderme brun rougeâtre, ponctué de petites lenticelles grises.

Gemmes petits, coniques, pointus, saillants, brun foncé.

Mérithalles courts.

Feuilles petites, ovales, ou ovales lancéolées, pointues, un peu arquées, planes ou à bords crispés, finement et régulièrement serretées, vert clair, longues de 5 centimètres, larges de $3 \frac{1}{2}$. Pétiole grêle, légèrement cannelé, vert clair, long de 2 centimètres. Stipules filiformes.

Fruit moyen, en forme de *doynné*; l'épiderme, vert clair maculé et ombré de brun roux, ponctué de brun noir vers le pédoncule et de gris sur le ventre du fruit, passe au jaune clair à l'époque de la maturité. Le pédoncule, long de 2 centimètres, grêle, ligneux, est placé à fleur du fruit; le calice, couronné, ouvert, se trouve dans un enfoncement régulier; ses divisions sont raides, brunes, ordinairement caduques. La chair est blanche, fine, fondante; son eau, abondante, est sucrée et bien parfumée. Quelques grains entourent les loges, dont les pepins sont ordinairement avortés.

C'est un très-bon fruit qui mûrit vers la fin de septembre et au commencement d'octobre.

Cette variété, désignée aussi sous le nom de *Beurré Auguste Benoît* ou *Benoist*, porte le nom du pépiniériste qui l'a greffée pour la première fois; elle a été trouvée dans une haie, à Brissac (Maine-et-Loire).



POIRE BERGAMOTE DE PAQUES.

Arbre vigoureux sur franc et sur cognassier, se formant bien en pyramide, mais dont la place, sous le climat de la Belgique, sauf dans une localité privilégiée, est marquée à l'espalier à bonne exposition.

Ses branches à fruits sont longues, grosses, grises.

Les supports, gros, allongés, gris, ridés à leur base, sont lisses, verdâtres et maculés de larges lenticelles rousses à leur sommet.

Le bourgeon à fleur est gros, conique pointu, brun clair ombré de brun foncé et de gris cendré.

Les jeunes rameaux sont gros, courts, un peu striés et flexueux ; l'épiderme en est lisse, gris verdâtre, ponctué de petites lenticelles blanc sale peu apparentes. La jeune pousse d'été est très-cotonneuse.

Le gemme est gros, ovale pointu, brun clair, écarté du rameau par son sommet et porté sur un support aplati en dessous.

Les mérithalles sont inégaux.

Les feuilles, longues de 6 à 9 centimètres, larges de 4 à 5, sont généralement ovales-lancéolées pointues, mais il s'en trouve aussi de lancéolées et d'autres entièrement ovales, surtout sur les jeunes rameaux ; elles sont d'un vert gai, arquées, à bords relevés en gouttière et à serrature fine et régulière. Le pétiole, gros, blanchâtre, largement canaliculé, cotonneux, long de 17 millimètres lorsqu'il supporte les feuilles des rameaux, acquiert jusqu'à 6 centimètres lorsqu'il est attaché aux feuilles des lambourdes. Les stipules sont filiformes.

Le fruit, petit et arrondi sur les arbres conduits en haut vent, est assez gros, plus fortement rétréci vers le pédoncule, et un peu plus haut que large sur les arbres conduits en espalier, où il acquiert souvent

8 centimètres de hauteur sur 7 centimètres de diamètre. L'épiderme, vert clair, jaunit peu à l'époque de la maturité ; il est ponctué de vert foncé et de gris, et parfois lavé d'une légère teinte de roux du côté du soleil. Le pédoncule, long de 20 à 25 millimètres, gros, ligneux, arqué, est implanté superficiellement ou placé dans un très-petit enfoncement. Le calice, moyen, étoilé, ordinairement irrégulier, se trouve dans une cavité peu profonde. Ses divisions sont grises, en partie caduques. La chair est blanche, un peu grosse, mais bien fondante et demi-beurrée ; son eau est assez abondante, sucrée, acidulée et d'un parfum agréable. Les pepins sont allongés, pointus, aplatis, brun clair, ordinairement avortés.

La *bergamote de Pâques* mûrit de février en avril ; c'est un bon fruit pour cette saison.

Plusieurs pomologues ont confondu cette variété avec celle qui porte le nom de *bergamote de Pentecôte* ou *doyné d'hiver*.